

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Claudia Sheinbaum ante las expectativas, retos y prioridades

Integrantes del sector cultural, académico y científico plantean el horizonte que la candidata ganadora tiene por delante; también apuntan los retos que tendrá su gobierno como **primera presidenta de México**

CRISTOPHER CABELLO, JOSÉ QUEZADA Y YANET AGUILAR
—cultura@eluniversal.com.mx

El triunfo de Claudia Sheinbaum genera entre los intelectuales, creadores, artistas y científicos una confianza que se fundamenta no sólo en que será la primera presidenta mujer que tendrá México, sino en que “es mujer de izquierda, laica, científica, académica, interesada en el medio ambiente y que tiene muy claro el tema de género y el tema de la desigualdad”, como asegura la escritora y feminista Marta Lamas; sin embargo, su arribo también produce preocupación pues representa la “continuación del autoritarismo, la militarización, la corrupción” de la política de Andrés Manuel López Obrador, como afirma el antropólogo y escritor Roger Bartra.

Ocho figuras destacadas de la vida artística, cultural y científica de México, entre los que también están el biólogo y exrector de la UNAM, José Sarukhán; la escritora y periodista Elena Poniatowska; la astrónoma y académica, Julieta Fierro; el curador e historiador del arte, Cuauhtémoc Medina; el músico Horacio Franco; y la bióloga y encargada de Educación, Ciencia y Tecnología en la campaña de Claudia Sheinbaum, Rosaura

Ruiz, avizoran y exponen las expectativas que tienen, o no, para la presidencia de Sheinbaum, pero también plantean los temas que, consideran, la próxima mandataria debe priorizar al inicio de su gobierno.

Lamas, quien reconoce estar feliz por la llegada de Sheinbaum, dice que el hecho de que sea mujer es simbólico, el fondo es su “mirada, información y perspectiva” que va a ser muy importante para los años que vienen. “Maneja bien el tema del cambio climático y la ecología, ahí va a haber mucho que hacer, que no se hizo en el sexenio actual, ella lo hizo como científica y como parte del equipo que recibió un premio Nobel, y ahora estará en la agenda”.

Entusiasta del triunfo de Sheinbaum, Elena Poniatowska asegura que “en Claudia se condensa una trayectoria de lucha política de izquierda y además una lucha que viene desde la academia. Tiene todo mi apoyo y todo el apoyo universitario, politécnico y de las juventudes”.

A Julieta Fierro la tranquiliza que sea una mujer bien preparada y que aprecia la ciencia y la cultura, “el

gran reto que tiene es crear un proyecto de nación que consulte a especialistas y las tecnologías, entre ella la Inteligencia Artificial, donde se puedan recrear escenarios sobre el proyecto de nación y decidir cuál es el mejor. También es importante que el proyecto de nación que elija sea de corto, mediano y largo plazo, y después que se evalúe cada vez que se determine. La ciencia avanza porque se evalúa todo el tiempo, ahí está su fortaleza”.



Justo su cercanía con la academia es algo que celebra Rosaura Ruiz, quien afirma que, con Sheinbaum, se está cambiando un país “tremendamente sexista, machista y muy racista”. Asegura que fue muy impresionante el apoyo de la gente a Claudia y es que “la gente quiere que haya continuidad”; resalta su trabajo en colectivo: “Somos un equipo, habrá ideas, pero quien tomará las decisiones es Claudia y eso debe quedar muy claro. El estilo de Claudia es llamar, por ejemplo, a la academia, en el caso de Educación, Ciencia y Tecnología, pero en todos los casos, de los diálogos, son expertos en su tema. Ella se rodea de gente que conoce los temas”.

También Horacio Franco celebra la continuidad de un proyecto de nación trazado por Andrés Manuel López Obrador, “esto con el sello principal de Claudia Sheinbaum, como gobernante independiente de Andrés Manuel López Obrador, que no es ningún títere, que no va a hacer ninguna réplica ni lo que él le diga porque él no va a tener injerencia en este gobierno que viene”.

Sin embargo, están los críticos, quienes mirán con reserva su arribo porque representa la continuación de la 4T. José Sarukhán, por ejemplo, quien como demócrata acepta los resultados y dice: “ella ganó”, la llama a tratar de hacer las cosas bien, “que ella pueda hacer lo que su jefe no pudo, que es abrirse a la discusión de los puntos, al diálogo, a escuchar las voces distintas, incluso las disonantes, para resolver los problemas, ese es el gran reto que tiene Claudia Sheinbaum, pero tiene todo para demostrar, tiene todo lo necesario, tiene al Congreso, al Senado, así que lo que creo que requiere es un cambio de actitud a favor del país, no a favor de un partido político”.

Más pesimista es Roger Bartra: “A ella la veo como una amenaza. Ella se enfrenta a sus propios retos, a manejar a las personas de su propio partido, de ver cómo se manejará la relación con su jefe, el presidente de la República”. Agrega que si continúa la política de López Obrador, “todo será un verdadero desastre” y eso sólo lo lleva a ver un retroceso.

Cuauhtémoc Medina dice no tener ninguna expectativa, más bien un deseo no fundado “que haya una corrección de rumbo para que este sí sea un gobierno de izquierda y sobre todo que atienda los temas que de manera irresponsable López Obrador ha despreciado, estos son los temas de la atención a las víctimas de derechos humanos, el acompañamiento de aquellos que están buscando a los desaparecidos, el financiamiento de las instituciones básicas de cultura, educación y salud que han sufrido muy gravemente en la administración de corte neoliberal, y que abandone el indigenismo retórico de la política cultural, que abandone el culto al indio muerto para ocuparse de la diversidad de un estado de muchas naciones. No solamente sería importante, sino que tendría lógica, que ella restaurará la relación de lo que fue la izquierda con los movimientos feministas, de diversidad sexual y con el mundo académico e intelectual y artístico”, afirma.

Incluso Franco, reconoce que durante su gobierno Sheinbaum tiene que encontrar un equilibrio entre las culturas populares y la Cultura con mayúscula. “Hubo apoyo, no dejaron de haber ni salarios ni becas, pero sí hubo menos presupuesto para proyectos independientes”.

Para Sarukhán, los temas urgentes que debe atender a su llegada son los mismos que persisten, “la atención a la desigualdad económica y social, pero no por medio de comprar votos con dinero, sino dando oportunidades a las poblaciones rurales que viven en el campo, de los ecosistemas en los que están y se encuentran abandonados, dándoles la oportunidad de generar empresas sociales o colectivas”.

Dice Julieta Fierro que muchos científicos confían en Claudia, “sabemos que es una persona de ciencia, lo que no sabemos es que si con

esa deuda brutal, si con los problemas del cambio climático, del crimen organizado, y otras cosas urgentes, se tenga el presupuesto para apoyar a la ciencia y la educación de la forma en que se necesita”.

Y es que son muchos los problemas de México, asegura Lamas, entre ellos la violencia y la inseguridad que, dice, están muy entremezclados con la cultura mexicana, y esa es la virtud de Sheinbaum, es la presidenta mujer de ese cambio cultural. “No tiene una varita mágica, no se van a acabar las cosas de un día para otro, hay procesos que nos vamos a tardar 20 años en resolver como la violencia y los feminicidios, pero ella va a sentar las bases con una perspectiva de mucha rigurosidad, disciplina y seriedad”. ●

MARTA LAMAS

Escritora y feminista



“Es mujer de izquierda, laica, científica, académica, interesada en el medio ambiente y que tiene muy claro el tema de género y el tema de la desigualdad”

ELENA PONIATOWSKA
Escritora y periodista

“En Claudia se condensa una trayectoria de lucha política de izquierda y una lucha que viene desde la academia. Tiene todo mi apoyo y todo el apoyo universitario”

ROSAURA RUIZ
Bióloga

“Somos un equipo, habrá ideas, pero quien tomará las decisiones es Claudia y eso debe quedar muy claro. Ella se rodea de gente que conoce los temas”

JOSÉ SARUKHÁN
Biólogo y ex rector de la UNAM

“Tiene todo para demostrar, tiene al Congreso, al Senado, así que lo que creo que requiere es un cambio de actitud a favor del país, no a favor de un partido político”

ROGER BARTRA
Antropólogo y escritor

“La veo como una amenaza. Ella se enfrenta a sus propios retos, a manejar a las personas de su propio partido, de ver cómo se manejará la relación con su jefe, el presidente de la República”

JULIETA FIERRO
Astrónoma y académica

“El gran reto que tiene es crear un proyecto de nación que consulte a especialistas y las tecnologías, entre ella la Inteligencia Artificial”

HORACIO FRANCO
Músico

“(Sheinbaum) no es ningún títere, no va a hacer ninguna réplica ni lo que él (López Obrador) le diga porque él no va a tener injerencia en este gobierno que viene”

CUAUHTÉMOC MEDINA
Curador e historiador del arte

“Que se corrija el rumbo, que este sí sea un gobierno de izquierda, y sobre todo que atienda los temas que de manera irresponsable López Obrador ha despreciado”.





Claudia Sheinbaum durante su mensaje, el pasado domingo, tras asumirse como la primera presidenta.



AMLO adelanta que abordará con Claudia el llamado *plan C*

● “Hay que analizar cuáles iniciativas podemos proponer; los cambios al Poder Judicial, prioridad”

A. SÁNCHEZ Y E. OLIVARES / P14

López Obrador acordará con Claudia Sheinbaum cómo ejecutar el *plan C*

El mandatario reconoce que exploró sin éxito diversas vías para reformar el Poder Judicial

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ Y EMIR OLIVARES

Con la mira puesta en reformar el Poder Judicial y ante la posibilidad de que Morena y sus aliados obtengan la mayoría calificada en el Congreso de la Unión —requisito para la aprobación de cambios constitucionales—, el presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó ayer que acordará con la próxima presidenta, Claudia Sheinbaum, cómo ejecutar el llamado *plan C* y qué iniciativas de ley impulsarán.

El jefe del Ejecutivo dijo en su habitual rueda de prensa en Palacio Nacional que si bien no busca imponer nada, considera que se tiene que abordar el tema de esta reforma “porque no es posible mantener un Poder Judicial que no esté al servicio del pueblo”.

Tras señalar que el aparato judicial “está, como es de dominio público, al servicio de una minoría y a veces de la delincuencia organizada y de cuello blanco”, López Obrador afirmó que “tiene que haber un Poder Judicial que represente a los mexicanos, incorruptible, porque si no, no avanzamos, pero eso hay que verlo, platicarlo con la virtual presidenta electa”.

Señaló que, debido a que la nueva legislatura inicia el 1º de septiembre, su gobierno tendrá un mes para enviar iniciativas antes de que concluya su mandato y tome posesión Sheinbaum el 1º de octubre.

“Lo voy a hablar con Claudia, la virtual presidenta electa, porque

presentamos iniciativas que están en el Congreso, a ver cuáles de esas iniciativas podemos impulsar y que se alcancen a aprobar”, dijo el mandatario. “Nos tenemos que poner de acuerdo para ver esas iniciativas con Claudia y otras cosas que tenemos que ver de manera conjunta”, abundó.

Destacó que durante su gobierno ha explorado sin éxito distintas vías para reformar el funcionamiento del aparato judicial. “Yo he buscado con otros mecanismos la reforma al Poder Judicial y la verdad no los veo eficaces, por ejemplo, no se puede pensar en su desaparición con una reforma constitucional y crear un nuevo Poder Judicial, algo parecido a lo que hizo Zedillo. No estoy de acuerdo con eso”.

“La otra opción es dejarle a sus integrantes —esa era mi intención inicial—, que impulsaran la reforma, pero no tuvimos éxito, siguieron sometidos a los poderes económicos y al poder político, no tuvieron la arrogancia de sentirse libres, demostraron su vocación de vasallos. Entonces esa vía no”, añadió.

“¿Cuál es la vía que propongo? La elección, que el pueblo elija a los magistrados y a los ministros. Y ahí es donde se puede llegar a un acuerdo, se puede matizar sobre los requisitos, pero que al final sea en elecciones libres, directas, en las que el pueblo decida quién debe ser juez, magistrado o ministro después de conocer trayectorias y saber quiénes son los candidatos”, insistió.

Al concluir el proceso electoral y levantarse la veda, el presidente López Obrador anunció que dejará pocos pendientes a su eventual sucesora, uno de ellos la culminación de las obras de aduanas en la frontera con Estados Unidos.

Incluso, comprometió que en agosto estará completo el circuito del Tren Maya, pues aún falta conectar desde Playa del Carmen hasta Calakmul, y de ahí a Escárcega y finalmente cerrar en Palenque.

Agregó que se avanzará en los trabajos del Corredor del Istmo de Tehuantepec, en particular del Tren Transistmico.

La Jornada

Claudia Sheinbaum obtuvo más de 33 millones de votos



López Obrador acordará con Claudia Sheinbaum cómo ejecutar el *plan C*

El jefe del Ejecutivo dijo en su habitual rueda de prensa en Palacio Nacional que si bien no busca imponer nada, considera que se tiene que abordar el tema de esta reforma “porque no es posible mantener un Poder Judicial que no esté al servicio del pueblo”.

#PESEARECONOCIMIENTO

XÓCHITL SÍ IMPUGNARÁ ELECCIÓN DEL DOMINGO

RECURRE A TRIBUNALES
PORQUE HUBO DIVERSAS
IRREGULARIDADES, DICE

MISAE
ZAVALA



PAIS@
ELHERALDODE
MEXICO.COM

LO QUE
PIENSA

La candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez Ruiz, anunció que, a pesar de respetar los resultados de las elecciones presidenciales, sí acudirá a tribunales a impugnar la elección del domingo por diversas irregularidades.

En sus redes sociales, horas después de aceptar la derrota frente a Claudia Sheinbaum, la senadora con licencia afirmó que esto no termina aquí, pues "sí presentaremos las impugnaciones que prueban esto que les digo y que todos sabemos. Y lo haremos porque no podemos permitir que tengamos otra elección igual a esta".

Afirmó que defenderá la democracia y la República, y reiteró que los contrapesos y la división de poderes siguen en riesgo.

"Este debe ser un gran momento de unidad para quienes creemos en la vida, la verdad y la libertad. Buscarán dividirnos y desalentarnos pero no podemos darnos el lujo de claudicar. Sigamos nuestra lucha por ti, por tu familia y por México. Somos la resistencia y debemos hacer lo que nos toca: defender México del autoritarismo y el mal gobierno".

1 • Sabía que se había una competencia desigual.

2 • Sostuvo que se enfrentó contra todo el aparato del Estado.

3 • Todos nos dimos cuenta de la presencia del crimen.

10

HORAS DESPUÉS
DE RECONOCER
TRIUNFO ANUNCIA
DECISIÓN.



FOTO: AP



ADMITE | • El lunes en la madrugada dijo que confiaba en el conteo rápido.



#PRIMERDÍAPOSTELECCIÓN

Incierto, futuro de Álvarez Máynez

DIJO QUE AHORA
LE GUSTARÍA PASAR
TIEMPO EN FAMILIA

POR FERNANDA GARCÍA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

El ex aspirante de Movimiento Ciudadano a la Presidencia de la República, Jorge Álvarez Máynez, aseguró que hasta el momento no tiene claro que es lo que hará en el futuro, porque afirmó que aún quedan cosas por terminar de su campaña, además de que le gustaría tener algunos días con su familia.

“Como les dije, no quiero apresurarme demasiado en eso. Soy de las personas que piensan que cuando pasa algo tan grande como lo que acaba de pasar, hay que darse días para reflexionarlo.

“Una elección, aunque se acabe, siguen muchas cosas pasando administrativamente, políticamente... Hay muchas cosas que hacer, pero también tengo ganas estos días de estar con mi familia, de pensar desde otro lugar las cosas y las vamos a ir compartiendo y decidiendo juntos”, manifestó.

Por medio de un *live* a través de la red social TikTok señaló que durante estos días estará al pendiente de lo que pasará con los resultados de la presidencia municipal de Othón P. Blanco en Quintana Roo, donde va a la cabeza la candidata de MC, Lidia Rojas, así como también de los candidatos que compitieron por las diputaciones y las senadurías. 

FELICITA
EL LOGRO

- Llamó a Claudia Sheinbaum para desearle lo mejor, tras ganar la Presidencia.

FUE COMPETITIVO

5.8

MILLONES
DE VOTOS
GANÓ EN ESTA
ELECCIÓN.

10.41

POR CIENTO DE
LOS RESULTADOS
DE LOS COMICIOS
DEL DOMINGO.



PHOTO: ESPECIAL

- **MILLENNIAL.** El zacatecano compartió sus planes hacia adelante en un *live* de TikTok.



TRABAJAN EN 40 PROPUESTAS

Reconocen constructores triunfo de Sheinbaum

Espera la CMIC colaborar en el desarrollo de la infraestructura

FERNANDO NAVARRETE

fnavarrete@elfinanciero.com.mx

Los constructores afiliados a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) reconocieron el triunfo de Claudia Sheinbaum, como virtual presidenta de la coalición Morena-PT-PVEM en la elección presidencial del pasado 2 de junio.

Luis Méndez Jaled, presidente nacional de la CMIC, señaló que la participación ciudadana en las recientes elecciones fue ‘madura, en armonía y con apego a la legalidad’.

Destacó que como sector, esperan colaborar abiertamente con el nuevo gobierno de Sheinbaum Pardo.

“Felicitamos en especial a la doctora Claudia Sheinbaum Pardo por su histórica victoria y le reiteramos nuestra plena disposición para colaborar con su gobierno en favor del desarrollo de México”, dijo en un posicionamiento.

La CMIC ha trabajado en 40 propuestas para impulsar una agenda en favor de la infraestructura física, hidráulica, la vivienda y el financiamiento del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) que esperan impulsar en el gobierno entrante.

Entre estas propuestas, destacan incrementar gradualmente la inversión pública en infraestructura hasta ubicarla en un 5 o 6 por ciento del PIB nacional, abrir la participación del sector privado en infraestructura energética y promover esquemas mixtos de inversión pública-privada para financiar obras logísticas, de transporte, hidráu-

licas, de movilidad, escuelas y hospitales.

En materia de agua, la CMIC propone elevar hasta 90 mil millones de pesos anuales la inversión en infraestructura hídrica y elevar a rango de Secretaría de Estado a la Conagua para regular, operar, supervisar y controlar la inversión en este sector.

Por otro lado, en materia de vivienda, la CMIC promueve la creación de un Fideicomiso de Inversión en Bienes Raíces para Vivienda Incluyente (Fibravit) para adquirir vivienda en renta y administrarla ante el rezago habitacional que sufre el país.

6%

DEL PIB

Esperan aumentar gradualmente la inversión pública en obras de infraestructura.

90

MIL MILLONES DE PESOS

Es el monto al que propone la CMIC elevar la inversión en infraestructura hídrica en el país.

A LA OBRA

La CMIC insiste en inversión mixta entre gobierno y privados.

Iniciativa

La CMIC impulsará propuestas con nuevo gobierno.

Objetivo

Apoyar nuevas inversiones en infraestructura.

Retos

Mayor seguridad, reglas claras y participación.

FUENTE: CMIC



MAYORÍA CALIFICADA**PERFILAN AL LIDERAZGO EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS**

RICARDO MONREAL se encamina a ser el futuro coordinador de la bancada de Morena; el PAN, con sus 72 legisladores, es la única fuerza de oposición que puede aspirar a la Mesa Directiva, Comité o a la Jucopo

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

El actual senador Ricardo Monreal Ávila se perfila como el futuro coordinador de la próxima bancada de Morena que, junto con sus aliados del Partido Verde y el PT, contará con mayoría calificada para modificar la Constitución y concretar las reformas del llamado plan C y los cambios que el gobierno de Sheinbaum proponga.

Según los acuerdos que se tomaron en 2023 en ese partido respecto a las responsabilidades que tendrían los participantes de su interna presidencial, el exgobernador de Zacatecas tendría prioridad para convertirse en el jefe del grupo parlamentario.

También destacan en la lista de candidatos a los diversos cargos de liderazgo parlamentario diputados plurinominales de Morena como el vicecoordinador Leonel Godoy; el exdirigente de ese partido y destacado operador en la campaña de la presidenta electa, Alfonso Ramírez Cuéllar.

De acuerdo con cálculos, de la suma de representantes que llegarán a San Lázaro por mayoría relativa y por representación proporcional, la

bancada de Morena, PVEM y PT contarán con 243, 74 y 48 curules, respectivamente.

Lo anterior significa que tendrán 365 diputados, cifra equivalente al 73 por ciento de esa cámara.

De manera que la oposición no podría evitar ninguna reforma constitucional y mucho menos promover acciones de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación que, para tal efecto, requiere del respaldo de al menos un tercio de los diputados.

La primera minoría de oposición será Acción

Nacional con 72 diputados de mayoría relativa y proporcional, y, por lo tanto, la única fuerza política que en esa Cámara podrá aspirar a encabezar los órganos parlamentarios de gobierno: Mesa Directiva, Junta de Coordinación Política y Comité de Administración.

Entre los liderazgos panistas, destacan el actual coordinador Jorge Romero y su vicecoordinador José Elías Lixa, así como los senadores Julen Rementería y Kenia López Rabadán.

Le seguirán, por su proporción numérica, 34 diputados del PRI, 26 de Movimiento Ciudadano, 2 del PRD y 1 independiente.

Aunque los priistas no tendrían participación en los órganos directivos de la cámara, se perfila como coordinador de la bancada su actual titular, el diputado Rubén Moreira Valdez. También destacan los legisladores que habrán de reelegirse por la vía plurinomial: Marcela Guerra Castillo, en este momento presidenta de la Mesa Directiva de la cámara, el exgobernador de Zacatecas Miguel Alonso Reyes y el senador Mario Zamora.

La bancada que, junto con Morena y PAN, participará en la asignación de los cargos de conducción parlamentaria, por su peso numérico, es el PVEM que tendrá en sus curules al diputado Carlos Puentes, su actual coordinador, así como la exalcaldesa Leonor Loyola y la senadora potosina Graciela Gaytán.

Del próximo grupo del PT, destacan Reginaldo Sandoval, que ya fue coordinador, y Magdalena Núñez, que ha ocupado cargos en la Mesa Directiva.

Mientras que la bancada de MC tendrá a las senadoras Patricia Mercado y Claudia Ruiz Massieu, así como Juan Zavala, integrante del equipo del excandidato presidencial Jorge Álvarez Máynez.



MAYORÍA EN LA CÁMARA BAJA (500 CURULES)

243

diputados
suman los
morenistas.

74

legisladores
tendrá el
Partido Verde.

48

alcanzó el
Partido del
Trabajo.



Foto: Mateo Reves

Hasta el momento el presidente López Obrador ha presentado 101 iniciativas al Congreso de la Unión, de las cuales 64 fueron aprobadas y publicadas en el *Diario Oficial de la Federación*.

